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    «Проведение в Республике Татарстан крупных международных«Проведение в Республике Татарстан крупных международных
мероприятий стало доброй традицией. На днях завершили своюмероприятий стало доброй традицией. На днях завершили свою
работу международный форум Kazan Digital Week, Международнаяработу международный форум Kazan Digital Week, Международная
научно-практическая конференция “Цифровые технологии инаучно-практическая конференция “Цифровые технологии и
право”. Предстоит проведение саммита глав государств БРИКС.право”. Предстоит проведение саммита глав государств БРИКС.

  Юридический форум зарекомендовал себя в качествеЮридический форум зарекомендовал себя в качестве
эффективной площадки для обмена опытом и мнениямиэффективной площадки для обмена опытом и мнениями
представителей власти, науки, бизнес-структур, юридическогопредставителей власти, науки, бизнес-структур, юридического
консалтинга по обсуждению актуальных вопросов современногоконсалтинга по обсуждению актуальных вопросов современного
права.права.

      Правовая система является надежной опорой для защиты прав иПравовая система является надежной опорой для защиты прав и
свобод человека и гражданина, а также развития партнерскихсвобод человека и гражданина, а также развития партнерских
отношений бизнеса и государства.отношений бизнеса и государства.

      Убежден, что дискуссии в рамках форума позволят:Убежден, что дискуссии в рамках форума позволят:
выявить новейшие тенденции развития права,выявить новейшие тенденции развития права,
адаптировать сложившуюся практику к новым реалиям,адаптировать сложившуюся практику к новым реалиям,
наметить задачи на будущее.наметить задачи на будущее.

  
  Желаю участникам форума конструктивной, увлекательной иЖелаю участникам форума конструктивной, увлекательной и
результативной работы, прогрессивных идей и успехов в ихрезультативной работы, прогрессивных идей и успехов в их
реализации!»реализации!»  

Раис (Глава) Республики Татарстан 
Рустам Нургалиевич Минниханов
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Председатель Ассоциации юристов России 
Сергей Владимирович Степашин
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«От имени Ассоциации юристов России и от себя лично«От имени Ассоциации юристов России и от себя лично
приветствую организаторов и гостей ІІІ Казанскогоприветствую организаторов и гостей ІІІ Казанского
международного юридического форума!международного юридического форума!

За время своей работы форум зарекомендовал себя вЗа время своей работы форум зарекомендовал себя в
профессиональном юридическом сообществе как авторитетнаяпрофессиональном юридическом сообществе как авторитетная
площадка, где проводится конструктивное обсуждение иплощадка, где проводится конструктивное обсуждение и
формируются предложения по актуальным вопросам в сфереформируются предложения по актуальным вопросам в сфере
права.права.

Казанская юридическая школа всегда высоко ценилась в России.Казанская юридическая школа всегда высоко ценилась в России.
Выдающиеся юристы Республики Татарстан широко известны вВыдающиеся юристы Республики Татарстан широко известны в
нашей стране и за ее пределами. Поэтому неслучайно именнонашей стране и за ее пределами. Поэтому неслучайно именно
Казань стала уникальной дискуссионной площадкой,Казань стала уникальной дискуссионной площадкой,
объединившей правоведов, законодателей, представителей властиобъединившей правоведов, законодателей, представителей власти
и бизнеса для обсуждения актуальных вопросов в области права.и бизнеса для обсуждения актуальных вопросов в области права.

Ваш форум в этой связи приобретает важное значение, егоВаш форум в этой связи приобретает важное значение, его
актуальность продиктована необходимостью консолидацииактуальность продиктована необходимостью консолидации
профессионального юридического сообщества во всем мире,профессионального юридического сообщества во всем мире,
разделяющего истинные ценности международного права,разделяющего истинные ценности международного права,
открытого равноправного сотрудничества во благо справедливогооткрытого равноправного сотрудничества во благо справедливого
миропорядка.миропорядка.

Уверен, что в ходе сессий форума будут предложены решения иУверен, что в ходе сессий форума будут предложены решения и
инициативы, востребованные в юридической науке и практике.инициативы, востребованные в юридической науке и практике.
Желаю участникам и гостям форума успешной, конструктивнойЖелаю участникам и гостям форума успешной, конструктивной
работы и полезного пребывания в замечательном городе Казани!»работы и полезного пребывания в замечательном городе Казани!»
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  «Выбранная три года назад архитектура Казанского«Выбранная три года назад архитектура Казанского
международного юридического форумамеждународного юридического форума    (которая включает три(которая включает три
блока: государство, бизнес, юридическое образование иблока: государство, бизнес, юридическое образование и
наука) подтвердила свою оригинальность по сравнению снаука) подтвердила свою оригинальность по сравнению с
другими площадками и оптимальность с точки зрения охватадругими площадками и оптимальность с точки зрения охвата
аудитории и проблематики сессий соответствующих блоков,аудитории и проблематики сессий соответствующих блоков,
где сложились уже традиционные сессии и в то же времягде сложились уже традиционные сессии и в то же время
всегда можно актуализировать не только их проблематику, новсегда можно актуализировать не только их проблематику, но
и включать новые формы участия в форуме.и включать новые формы участия в форуме.

        220-летию со дня основания Казанского университета в этом220-летию со дня основания Казанского университета в этом
году посвящена сессия по казанским научным школам, ихгоду посвящена сессия по казанским научным школам, их
истории и влиянию представителей Казанской юридическойистории и влиянию представителей Казанской юридической
школы на российскую науку и образование.школы на российскую науку и образование.

      Пленарная сессия, по-настоящему дискуссионная, задалаПленарная сессия, по-настоящему дискуссионная, задала
тон всему форуму. Это тот диалог власти, общества и бизнеса,тон всему форуму. Это тот диалог власти, общества и бизнеса,
который позволяет не только обозначить проблему, но и бытькоторый позволяет не только обозначить проблему, но и быть
услышанным. По масштабу и географии участников,услышанным. По масштабу и географии участников,
проблематике двух дней сессий, несомненно, организаторамипроблематике двух дней сессий, несомненно, организаторами
III Казанского международного юридического форума былаIII Казанского международного юридического форума была
задана очень высокая планка. А итоговая резолюция форумазадана очень высокая планка. А итоговая резолюция форума
свидетельствует о формировании важных законодательныхсвидетельствует о формировании важных законодательных
инициатив и новых правоприменительных практик, которыеинициатив и новых правоприменительных практик, которые
призваны, используя потенциал права, сделать жизнь человекапризваны, используя потенциал права, сделать жизнь человека
комфортнее и безопаснее».комфортнее и безопаснее».  

Декан юридического факультета КФУ
Лилия Талгатовна Бакулина
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В ЦИФРАХ
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   В рамках пленарного заседания с основными докладами выступили
первый заместитель спикера Законодательной палаты Олий Мажлиса
Республики Узбекистан, директор Национального центра Республики Узбекистан
по правам человека Акмаль Саидов, председатель Комитета Государственной
думы по государственному строительству и законодательству Павел
Крашенинников, заместитель председателя Следственного комитета Российской
Федерации, генерал-полковник Александр Федоров, генеральный директор АО
«СИБУР-РТ», депутат Казанской городской Думы Айрат Сафин, начальник
правового управления ПАО «Татнефть»  им. В. Д. Шашина Дмитрий Медведев. 

 Модератором пленарной сессии выступил руководитель блока «Право»
интернет-портала «Российская Газета» Александр Московкин.
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ПЛЕНАРНАЯ СЕССИЯ 
КМЮФ’24

  Приветствия участникам форума направили Раис Республики Татарстан 
Р. Н. Минниханов и председатель Общероссийской общественной организации
«Ассоциация юристов России» С. В. Степашин. 

   С приветственными словами перед участниками форума выступили мэр города
Казани Ильсур Метшин, ректор Казанского (Приволжского) федерального
университета Ленар Сафин, председатель суда по интеллектуальной
собственности Людмила Новоселова.  

Запись пленарной сессии доступна по ссылке
https://disk.yandex.ru/i/fNwEytAWd8vPdw

https://disk.yandex.ru/i/fNwEytAWd8vPdw
https://disk.yandex.ru/i/fNwEytAWd8vPdw


#СИЛАПРАВА

В завершение пленарного заседания была проведена церемония
награждения премии имени Д. И. Мейера «За выдающиеся достижения и
прорывные работы в области гражданского права и процесса» —
награда, присуждаемая один раз в два года в целях поощрения ученых
за научные труды, научные открытия и изобретения, имеющие важное
значение для науки и практики, в области гражданского права и
процесса.

Лауреатами премии этого года стали профессор, заведующий кафедрой
гражданского права МГУ им. М. В. Ломоносова, доктор юридических наук
Евгений Алексеевич Суханов и председатель совета (руководитель)
ФГБНУ «Исследовательский центр частного права им С. С. Алексеева при
Президенте Российской Федерации» Лидия Юрьевна Михеева.

Темой пленарного заседания была обозначена: «Сила права как залог
устойчивого экономического роста и социальной стабильности». 
В своих выступлениях докладчики подчеркнули ключевые моменты
экономического роста, рассматривая их через призму правовых норм.
Спикеры отметили следующее:

Завершена глобальная работа в сфере наследственного права, которая
велась больше 20 лет;
ведется работа по совершенствованию законодательства о нотариате, где
стоит вопрос о принятии совершенно нового закона или же внесения
поправок в действующий федеральный закон; 
вне зависимости от того, как именно будут внесены изменения в
законодательство о нотариате, в нем необходимо закрепить
основополагающие принципы нотариата и ее деятельности;
Павел Владимирович высказался об отсутствии необходимости введения
адвокатской монополии;
Александр Вячеславович обратил внимание на проблему либерализации
уголовной ответственности юридических лиц в Российской Федерации;
Людмила Александровна связывает тенденцию роста судебных споров в
области авторского права в сфере бизнеса с развитием сферы
интеллектуальной собственности и развитием экономики;
Айрат Фоатович отметил о готовности права к внедрению цифровых
инструментов, которые активно используется крупным бизнесом;
Акмаль Холматович рассказал о взаимодействии государства и народа в
Республике Узбекистан на примере народного контроля.
Дмитрий Евгеньевич подытожил свое выступление тем, что гражданское
законодательство оставляет возможности для дальнейшего развития и
модернизации под современные реалии экономики. 



ИТОГИ РАБОТЫ
СЕССИЙ 



БИЗНЕС 
Бизнесмены и специалисты в области права
рассмотрели, как бизнес влияет на формирование
правовых норм и принципов. На форуме участники
обсуждали, каким образом можно гарантировать защиту
прав и интересов бизнеса в рамках законодательства, а
также значимость бизнеса для формирования
комфортной деловой обстановки. 

ГОСУДАРСТВО
 Государственные чиновники и законодатели провели
обсуждения актуальных проблем, которые сегодня стоят
перед правовой системой. 

НАУКА
 Научные круги в сотрудничестве с образовательными
учреждениями выделили значимость обмена знаниями и
современных методов в сфере права. Исследователи
также обсудили актуальные направления в юридической
науке и значение образования для подготовки
квалифицированных юристов.

ДЕЛОВАЯ АРХИТЕКТУРА 
КАЗАНСКОГО МЕЖДУНАРОДНОГО

ЮРИДИЧЕСКОГО ФОРУМА
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ИТ park им. Башира Рамеева

1. XI Симпозиум журнала «Вестник гражданского процесса» — Презентация книг
Крашенинникова. 
2. Судебная журналистика: рабочие инструменты и успешные кейсы.
3. Методики проектного управления процедурами в банкротстве.
4. Совершенствование регуляторной среды в строительной отрасли: баланс
интересов государства и  бизнеса.
5. Право и ТЭК в России. 
6. XI Симпозиум журнала «Вестник гражданского процесса» — Межотраслевые
связи гражданского материального и процессуального права: защита прав
потребителей.
7. Юрдеп-2025: инхаусы об изменениях в законах и практике. 
8. Круглый стол: закон о банкротстве — что не так с главным законом отрасли?
9.  Актуальные вопросы и проблемы налогообложения в 2024 году.
10. Судебные споры и тренды, повлиявшие на правовую среду в 2024 году.
11. Создание и структурирование бизнеса за рубежом.
12. XI Симпозиум журнала «Вестник гражданского процесса» — Современная
реформа цивилистического процессуального законодательства.
13. Гибридизация способов урегулирования международных коммерческих
споров.
14.  Дебаты: Арбитражный управляющий — кто он и как должен оплачиваться?
15. Строительные споры: как бизнесу добиться справедливости.
16. Налоговая реформа 2024.
17. Споры с иностранными компаниями в России.

Казанский федеральный университет 

1.             Вузы и работодатели: новые форматы взаимодействия.
2.      Доверяй, но проверяй: контрольно-надзорная деятельность как диалог
государства, общества и бизнеса.
3.      Конституционный контроль в субъектах Российской Федерации: опыт и
перспективы.
4.    Казанские юридические школы: прошлое в настоящем (к 220-летию
Казанского университета).

СПИСОК СЕССИЙ
КМЮФ’24

26.
09.



ИТ park им. Башира Рамеева

1. XI Симпозиум журнала «Вестник гражданского процесса» — Наставничество и
преемственность в становлении нового поколения процессуалистов.
2. МАЮК: наука, аналитика, данные и исследования на службе правосудия. Роль
юридического бизнеса в развитии права.
3. «Дамоклов меч» бизнеса: субсидиарная ответственность.
4. Интеллектуальная собственность: тенденции развития.
5. Уголовные риски бизнеса.
6. Альтернативные методы разрешения бизнес-конфликтов.
7.  Онлайн-образование для юристов-практиков: кого, чему и как учить.
8. XI Симпозиум журнала «Вестник гражданского процесса» — Банкротство как
метапроцессуальная материя.
9.  Маркетинг юридической фирмы.
10. Банкротные торги: «Чтобы продать что-то ненужное, надо сначала купить что-то
ненужное».
11. Искусственный интеллект и LegalTech в юриспруденции.
12. Уголовно-правовая защита бизнеса: процессуальные и процедурные вопросы.
13. Недвижимость: актуальные проблемы судебной практики.
14. Страховое право: новые веяния и проблемы.
15. XI Симпозиум журнала «Вестник гражданского процесса» — Альтернативное
разрешение споров в странах БРИКС.
16. Юридические рейтинги и их роль в деятельности фирм.
17. Круглый стол: Разговор без мантии.
18. Семейное и наследственное право.
19. Беларусь — ваш бизнес-партнер. Страновой потенциал и правовые аспекты работы в
юрисдикции.
20. Антимонопольное регулирование в 2024 году.
21.  Комплаенс как неотъемлемая часть управления бизнесом.
22. XI Симпозиум журнала «Вестник гражданского процесса» — Исполнительное
производство.
23. Ответственность руководителей и учредителей бизнеса.
24. Дебаты: Налоги в банкротстве: мы делили апельсин…
25. Корпоративное право: что ждет впереди.
26. Судебное представительство и литигация.
27. Совещание главных редакторов ведущих юридических журналов.
28. Управлять нельзя продать: вопросы управления проблемными активами.

Казанский федеральный университет

1.   Международное право в условиях глобальной трансформации: региональная
интеграция и межрегиональное взаимодействие.

СПИСОК СЕССИЙ
КМЮФ’24

27.
09.



В РАМКАХ КМЮФ СОСТОЯЛСЯ 
XI ЕЖЕГОДНЫЙ СИМПОЗИУМ ЖУРНАЛА 
«ВЕСТНИК ГРАЖДАНСКОГО ПРОЦЕССА»

В рамках мероприятия прошла презентация серии книг известного российского
государственного деятеля, доктора юридических наук, профессора Павла
Крашенинникова «Обреченные мечтатели»; «Всадники апокалипсиса»; «Государство
против революции». Презентация закончилась традиционной автограф-сессией. 

сессия «Межотраслевые связи гражданского
материального и процессуального права: защита прав
потребителей»; 
сессия «Современная реформа цивилистического
процессуального законодательства»;
сессия «Наставничество и преемственность в
становлении нового поколения процессуалистов»;
сессия «Банкротство как метапроцессуальная
материя»;
сессия «Альтернативное разрешение споров в странах
БРИКС»;
сессия «Исполнительное производство: тренды
развития».

РАБОТА СИМПОЗИУМА ВЕЛАСЬ
В РАМКАХ 6 СЕССИЙ: 



Судебная журналистика: рабочие
инструменты и успешные кейсы

#СИЛАПРАВА

Слева направо: Игорь Надеждин (Lenta.ru), Александр Молотников (НОЦ МГУ), Светлана
Меркулова (Право.ру), Александр Московкин (Российская Газета), Анастасия Григорьева

(Арбитражная практика для юристов), Анна Занина (Коммерсантъ) (онлайн-участие) 



Эта сессия стала важной площадкой для обмена опытом среди
профессионалов в области судебной журналистики и позволила участникам
обсудить современные вызовы и перспективы развития этой сферы. Был
представлен обзор эффективных стратегий продвижения  через средства
массовой информации, какие методы позволяют адвокатам и другим
специалистам по праву стать узнаваемыми фигурами в медиапространстве,
а также каким образом можно использовать СМИ для укрепления своего
профессионального имиджа. Обсуждали историю возникновения уголовной
журналистики и ее особенности.
Сессия помогла осветить важные аспекты взаимодействия юристов и СМИ, а
представленные кейсы дали практические рекомендации по эффективному
продвижению экспертности и грамотному освещению судебных процессов.



Методики проектного управления
процедурами в банкротстве

#СИЛАПРАВА



Слева направо: Анна Савин-Кровякова (Fincom Group), Дмитрий
Мехряков (ПАО Банк Зенит), Радмила Радзевил (Правый берег),
Екатерина Пушнова (СРО Эгида), Андрей Воронцов (Русагро), 

Сергей Завьялов (Промсвязьбанк)



Совершенствование регуляторной среды в
строительной отрасли: баланс интересов

государства и бизнеса

 В результате обсуждения обозначенных тем участники
дискуссии пришли к следующим выводам: 
 
1) поддержать законодательную инициативу о расширении сферы
применения механизма исполнительной надписи нотариуса при
взыскании задолженности на правоотношения в отрасли
жилищно-коммунального хозяйства;
2) проработать предложения по внесению изменений в
действующее законодательство в части установления
обязательности нотариального удостоверения договора
долевого участия в строительстве;
3) проработать предложения по популяризации института
нотариальной строительно-технической экспертизы;

#СИЛАПРАВА

#СИЛАПРАВА

Слева направо: Марк Геллер (Опора России), Константин Корсик (Федеральная нотариальная палата), Илья Вольфсон
(Госдума РФ), Константин Лушников ( НИУ ВШЭ), Наиль Галеев (СМУ-88), Айнур Ялилов (Ялилов и Партнеры)



4) проработать предложения об увеличении объемов строительства
объектов социальной инфраструктуры, в том числе в составе
проектов комплексного развития территории, реновации, жилой
застройки неосвоенных территорий;
5) проработать предложения по правовому и финансовому
обеспечению запуска программы реконструкции школьных дворов; 
6) проработать предложения по разработке типовых договоров и
сопутствующих документов в сфере строительства, а также по
созданию соответствующей базы данных; 
7) проработать предложения по совершенствованию финансовых
механизмов обеспечения рынка жилищного строительства в
условиях санкционного давления. 

#СИЛАПРАВА



Право и ТЭК в России

Слева направо: Дмитрий Медведев (ПАО Татнефть им. В. Д. Шашина), Тимур Хусаинов
(Татэнергосбыт), Вячеслав Гусяков ( Севастопольский госуниверситет), Антон Авксентьев

(СИБУР-НКНХ), Светлана Бухтоярова (Газпромнефть Экспертные решения) 



#СИЛАПРАВА

В рамках сессии прошло
активное обсуждение
важности энергетических
ресурсов для экономики
государств. В живой
дискуссии спикеры и гости
обсудили не только
проблемы, с которыми
сталкиваются крупнейшие
на территории Российской
Федерации нефтегазовые
гиганты, но и возможности
мирного урегулирования
конфликтов, что
способствует сохранению
партнерских отношений на
будущее. Помимо этого, в
рамках проведения данной
сессии также были
затронуты вопросы
международного
регулирования
правоотношений в сфере
добычи полезных ресурсов
и риски иностранных
инвестиций в области
добычи нефти.



XI Симпозиум журнала «Вестник
гражданского процесса»

Межотраслевые связи гражданского
материального и процессуального
права: защита прав потребителей

Владимир Ярков 
( УрГЮУ им. В. Ф. Яковлева)

Андрей Габов 
(Институт государства и права РАН) 



  В рамках постоянно действующей сессии симпозиума были подняты
вопросы судебной защиты прав потребителей, находящиеся на стыке
материального и процессуального права. 
    Определили, что необходимо максимально широко воспринимать то, что
относится к защите прав потребителей, базируясь на идее о том, что
государство также оказывает определенные услуги, в том числе
регистрационные

 Специфичность данного вида услуг предопределяет необходимость
переосмысления механизма взаимодействия его субъектов в контексте
внесудебного разрешения конфликтов. 
    Утвердили перспективность межотраслевого подхода в рамках научных
исследований и необходимость повсеместной интеграции названного
подхода в процессе исследования проблемных вопросов отдельных
правовых институтов.

#СИЛАПРАВА

Дамир Валеев 
(КФУ, Вестник гражданского процесса)

Раиль Шайдуллин 
(Верховный суд 

Республики Башкортостан)

Евгений Суханов 
(МГУ им. М. В. Ломоносова)

Андрей Шерстобитов
(МГУ им. М. В. Ломоносова)



Юрдеп-2025: инхаусы об
изменениях в законах и практике

Слева направо: Олег Гринь (МГЮА), Анна Войцехович (МТС), Светлана Михайловская (Аскона Лайф Групп),
Алла Генералова (СИБУР), Кирилл Коршунов (Тинькофф), Евгений Четырус (Юрист компании)



Обсудили, как перестроить работу юристов из-за удорожания судебной
работы в связи с повышением размеров госпошлин. Отметили, что судебным

юристам следует активнее делиться с руководством наблюдениями, где в
бизнес-процессах есть провалы. Ведь именно такие юристы видят эти

недостатки, когда участвуют в судебных спорах. Определили, что следует
ранжировать претензии со стороны контрагентов по категориям, чтобы юрдеп

не тратил ресурсы на сопровождение в суде незначительных и заведомо
проигрышных споров.

Разобрали ключевые поправки, которые ужесточают корпоративные
процедуры ООО и АО, и подсказали, что поменять в документах. Также

обсудили комплаенс и работу с учетом внутренних санкций.
По итогам сессии участники получили чек-лист с ключевыми изменениями.

#СИЛАПРАВА



#СИЛАПРАВА

Круглый стол: закон о банкротстве —
что не так с главным законом

отрасли? 

Рустем Мифтахутдинов 
(Фонд содействия реструктуризации долга)



На сессии, посвященной обсуждению главного закона банкротной
отрасли, все участники разошлись во мнениях относительного того, что же
нужно изменить в законе о банкротстве. 

Алексей Юхнин предложил уйти от гиперпозитивизма в сторону
расширения дискреции участников процесса, для чего предложил в том
числе сформулировать общие принципы регулирования. 

Андрей Смирных вспомнил про мегазаконопроект в части отказа от
процедуры наблюдения и изменения процедуры торгов. Олег Зайцев
(Банкротный клуб) обратил внимание на необходимость закрепления
генеральной идеи cram down’а и в целом преодоления кредиторского
контроля над должником. 

Алексей Костоваров говорил про банкротство группы лиц и материальную
консолидацию. 

Ольга Зорина настаивала на необходимости списания субсидиарки, учета
степени вины причинителей вреда при привлечении к ответственности, а
также отказе от возможности взыскания корпоративных убытков в
банкротстве. 

Сергей Ковалев подчеркнул проблему избыточно репрессивного тренда в
субсидиарке и оспаривания сделок между супругами в банкротстве. 

По мнению модератора сессии Рустема Мифтахутдинова, единодушие
было достигнуто только в части отмены процедуры наблюдения,
необходимости совершенствования торгов и развития арбитражного
процессуального права, которое не успевает за сложными спорами,
требующими установления фактов, не подтвержденных письменными
доказательствами. 

Также участники обратили внимание на необходимость защиты от
необоснованных исков о привлечении к субсидиарной ответственности, в
том числе практики привлечения к процессу заведомо необоснованных
ответчиков.

#СИЛАПРАВА



Ольга Зорина 
Судья АС ПО

Алексей Костоваров 
Линия права

Олег Зайцев 
Банкротный клуб

Сергей Ковалев
Ковалев, Тугуши и

партнеры



Актуальные вопросы и проблемы
налогообложения в 2024 году

Одним из главных событий 2024 года в налоговой сфере стало внедрение в
законодательство понятия незаконного дробления бизнеса с целью налоговой
минимизации налогообложения и применения налоговой амнистии. Так, в июле 2024
года в целях повышения правовой определенности законодатель Федеральным законом
от 12.07.2024 №  176-ФЗ впервые в законе сформулировал определение незаконного
дробления бизнеса. Кроме того, в этом же законе законодатель предусмотрел и
налоговую амнистию для участников схем по дроблению бизнеса, которая установлена
с 12 июля 2024 года. Между тем участники отметили, что в ст. 6 Федерального закона от
12.07.2024 №  176-ФЗ не урегулирован вопрос о том, если налогоплательщик
отказывается от дробления бизнеса с целью применения налоговой амнистии, надо ли
уведомлять об этом налоговый орган и как правильно это сделать. Участники
постановили обратиться за разъяснениями данного вопроса в ФНС.

#СИЛАПРАВА

Слева направо: Юрий Мирзоев (Митра), Альбина Губайдуллина (Палладиум), Михаил Ясенков
(ЮрТехКонсалт), Александр Кольцов (А2К Лигал), Рустем Ахметшин (Пепеляев Групп) 



      К сожалению, можно констатировать, что и в 2024 году
отсутствует единообразная практика нижестоящих судов по
спорам, связанным с налогообложением движимого и
недвижимого имущества налогом на имущество организаций.
Причем можно констатировать, что отличился здесь со
знаком минус Поволжский округ, суды которого, как правило,
игнорируют подходы Верховного суда о необходимости
использования ОКОФА и ПБУ 6/01 и продолжают применять в
данных делах недопустимые категории, такие как сложные и
неделимые вещи, технологическая связанность, единый
недвижимый комплекс.
     На сегодняшний день Верховный суд наконец решил
прекратить эту практику и еще раз разъяснить окружным
судам, как правильно разрешать данную категорию споров.
Между тем участники отметили, что предложенный
Верховным судом алгоритм разрешения споров, связанных с
отнесением имущества к числу объектов налогообложения
налогом на имущество организаций, не свободен от
недостатков, так как не позволяет в целях налогообложения
разграничить имущество организации на движимое и
недвижимое лишь по формальным критериям и оставляет
значительный простор для усмотрения правоприменителей.  
   Участники отметили, что оптимальным решением
рассматриваемой проблемы может выступать лишь внесение
изменений в статью 374 НК РФ и признание объектом
налогообложения только тех объектов, право на которые
зарегистрировано в Едином государственном реестре
недвижимости в установленном порядке. В таком случае
вопрос разграничения движимого и недвижимого имущества
в целях налогообложения будет полностью решен, количество
споров по данной категории дел существенно сократится и в
целом будет достигнута правовая определенность
налогообложения. 
   Участники постановили обратиться с данным
предложением в соответствующий комитет Государственной
думы. 

#СИЛАПРАВА





 Судебные споры и тренды,
повлиявшие на правовую среду в

2024 году

Слева направо: Юрий Аксенов (Orchards), Сергей Завьялов (Промсвязьбанк), Алексей Станкевич (Orchards), 
Вадим Бородкин (Orchards), Андрей Докучаев (Европлан) 



#СИЛАПРАВА

Андрей Докучаев, руководитель
группы по лизинговым спорам
ПАО «ЛК «Европлан», раскрыл
тенденции судебной практики по
вопросам банкротства
лизингополучателя, а именно
спикер поднял вопросы
обеспечительной природы
лизинга, оспаривания лизинговых
платежей, изъятия предмета
лизинга и не только.

Сергей Завьялов, начальник управления судебной защиты «Промсвязьбанка», на примере
дела о несостоятельности крупного предпринимателя обсудил нюансы, с которыми
приходится сталкиваться в комплексных банкротных спорах, осложненных иностранным
элементом.

Выступление Вадима Бородкина, советника Orchards, было посвящено проблемам
доктрины и практики по вопросу солидарной ответственности российских обществ,
подконтрольных иностранным контрагентам, за следование антироссийским санкциям.

Юрий Аксенов, партнер Orchards,
осветил актуальные подходы
Верховного суда по корпоративным
спорам в 2024 году, в том числе
разъяснения касательно заверений об
обстоятельствах крупных сделок и
сделок с заинтересованностью,
исключения участника из общества по
делам компаний «Главкрымвино»,
«Алекс Трейд», «Бест Клин»,
«Меридиан». 



 Создание и структурирование
бизнеса за рубежом

Слева направо: Мария Чуманова (FTL Advisers), Ленара Фиеве-Климовская
[ЮФ «Ялилов и Партнеры» (Бельгия)], Оксана Адян ( Холдинг «Руст»), 

Эльдар Бабаев [Continental (Казахстан)], Антон Балдов (Пантеон Про), 
Магомед Газдиев [National Pulse (ОАЭ)]



Экспортно-импортная активность сопряжена со все большим давлением из-за санкций и комплаенс
стандартов зарубежных банков. Планирование инвестиций позволит избежать непредвиденных
финансовых вложений в поддержание международной инфраструктуры бизнеса. 
На Казанском международном юридическом форуме обсудили главные тренды на рынке
международных инвестиций и глобальные вызовы, с которыми российский внешнеторговый бизнес
сталкивается в наши дни. 

Оксана Адян поделилась, с какими глобальными
вызовами сталкиваются производители группы как
лидеры несырьевого экспорта в своем сегменте. Если
раньше, например, завод «Русский Стандарт» более 80%
продукции продавал на экспорт в Европу (завод признан
экспортером года в 2018 и 2019 гг., а в 2021 году продажи
в Англии превысили продажи в России), то по итогам 2023
года лидирующим экспортным рынком для группы и в
целом производителей российской водки становится
Казахстан. 

Секретами по минимизации рисков и расходов при
открытии бизнеса за рубежом поделилась Мария

Чуманова. 
 По данным компании, в 2022–2024 годах структура
российских бизнес-подразделений, создаваемых за

рубежом, составила 40% в сфере торговли и
логистики, около 30% — это IT и сервисные компании,

28% — семейные офисы и холдинговые компании, и 2%
пришлось на приобретение готового бизнеса — чаще

всего производственные компании в дружественных
юрисдикциях. Мария обратила внимание на

необходимость сравнительного анализа юрисдикций
на старте, важность понимания функций и задач

иностранной структуры, исходя из которых должны
формировать критерии для сравнения юрисдикций, а
также рассказала о практических аспектах выбора и

взаимодействия с консультантами и банками за
рубежом. 

Ленара Фиеве-Климовская, к. ю. н., LL.M.,
рассказала, как в условиях ужесточения
комплаенса со стороны иностранных банков и
других финансовых организаций
поддерживать структуры бизнеса в ЕС. Ленара
поделилась, что максимальные штрафы в этой
сфере связаны с отсутствием санкционного
анализа на стороне бизнеса: «Компании
зачастую нарушают санкции, не зная [о них],
нет проверки, продают в запрещенные
страны», — рассказала Ленара.



Эльдар Бабаев, LL.M., MBA, поделился практическими аспектами учреждения
компаний в Республике Казахстан. В своем выступлении Эльдар привел данные
органа статистики: «По состоянию на 1 июля 2023 года количество
зарегистрированных юридических лиц [в Республике] составило 521 476». Эльдар
осветил ключевые параметры, которые важно принимать во внимание при выборе
наиболее распространенной организационно-правовой формы присутствия в
Казахстане, — товарищество с ограниченной ответственностью, а именно
требования к руководителю, уставному капиталу, параметры структуры управления,
требования к раскрытию информации.

Антон Балдов поделился альтернативными способами трансграничных расчетов. Антон
рассказал, что на практике бизнес часто использует платежных агентов — это
преимущественно иностранные компании, которые открывают счет в российском банке и
переводят рубли в иностранный банк, где их конвертируют, и проводят оплату партнерам
российских организаций. «Минус этой возможности, что передача денег может быть
небезопасна. Помимо этого, если у бизнеса большие обороты, платить агентам от 3 до 10%, я
считаю, огромная роскошь», — прокомментировал господин Балдов.

В завершение дискуссии Магомед Газдиев рассказал о
практических вопросах на повестке трансграничного
инвестиционного бизнеса со штаб-квартирой в городе
Дубае, Объединенные Арабские Эмираты. Магомед
поделился, с какими вызовами в сфере комплаенса и
ведения бизнеса в целом сопряжены инвестиции из ОАЭ
одновременно в Россию и на западные рынки. Магомед
развенчал миф о том, что граждане ОАЭ обеспечены
средствами к роскошной жизни с рождения. Опыт эксперта
свидетельствует, что представительство компании
гражданином ОАЭ и иностранцем имеет абсолютно разный
эффект, при этом совершенно реально на практике
трудоустроить гражданина в ОАЭ в локальную компанию
для представления ее интересов.



XI Симпозиум журнала «Вестник
гражданского процесса»
Современная реформа

цивилистического процессуального
законодательства

Наталья Павлова 
Судья ЕАЭС

Татьяна Сахнова
Юридический
институт СФУ

Константин Корсик 
Директор Федеральной
нотариальной палаты

Елена Борисова 
МГУ им. М. В. Ломоносова

Дамир Валеев 
КФУ, Вестник гражданского

процесса



    Десятилетняя история работы в условиях единой высшей судебной инстанции,
введение Кодекса административного судопроизводства, переосмысление
понятия «компетенция», появление новых средств доказывания, развитие
примирительных процедур, цифровизация судопроизводства и множество других
изменений процессов отправления правосудия стали предметом обсуждения в
рамках настоящей сессии. 
  Подведены промежуточные итоги, и сформулированы дальнейшие векторы
развития, учитывающие потребности практики, посредством глубокого научного
осмысления и масштабной экспертизы, направленные на совершенствование
законодательства

Дмитрий Медведев 
ПАО Татнефть им. В. Д. Шашина

Дмитрий Абушенко
УрГЮУ им. В. Ф. Яковлева 

Павел Якушев 
Судья Владимирского 

областного суда  



Гибридизация способов урегулирования
международных коммерческих споров

#СИЛАПРАВА

Слева направо: Диана Малышева (куратор сессии), Марина Басова (СИБУР), Никита Молчаков (МГИМО), Мария
Андриянова (МГИМО), Наталья Гайдаенко Шер (Швейцарская палата коммерческих медиаторов), Александр

Гребельский (РСПП), Юрий Монастырский (МГИМО) (онлайн-участие) 



#СИЛАПРАВА

Ведущие эксперты в области международного права и арбитражного регулирования
обсудили текущие тренды и риски, связанные с интеграцией различных механизмов
разрешения коммерческих споров. Каждый из спикеров выступил с уникальной
темой, предлагая глубокий анализ и практические рекомендации.
Обратили внимание на растущую популярность институционного арбитража, а также на
расширение географии центров арбитража за пределы традиционных европейских и
американских площадок. Кроме того, упомянули увеличение числа специализированных
арбитражей, ориентированных на определенные отрасли экономики, такие как энергетика,
строительство и финансы. Отметили, что в свете последних изменений в международном
праве и практике арбитража необходимо пересматривать традиционные подходы к
составлению арбитражных соглашений. Подняли важную тему гибридизации механизмов
разрешения коммерческих споров, то есть объединения элементов разных процедур, таких
как арбитраж, медиация и судебное разбирательство.
Дискуссия показала, что развитие международного коммерческого арбитража идет в
сторону большей гибкости и технологичности, однако требует внимательного отношения к
потенциальным рискам и сложностям.



Дебаты: Арбитражный
управляющий — кто он и как

должен оплачиваться?

Даниил Савченко
Банкротный клуб 



#СИЛАПРАВА

По результатам обсуждения проблем
статуса АУ возникает ощущение, что все
участники банкротного процесса в
большинстве своем скорее
заинтересованы в сохранении status quo
регулирования института, когда рамки
допустимого очерчиваются судебной
дискрецией при руководящей роли ВС.
Хорошо ли это? По мнению модератора
Даниила Савченко, при всем уважении к
роли Верховного суда в развитии нашего
банкротного правопорядка природа
арбитражного управления — слишком
значимый вопрос, чтобы обсуждать его
точечно в рамках отдельных определений,
и требует внимания именно законодателя.Алексей Юхнин

Интерфакс
Вячеслав Косаков

NOVATOR Legal Group

Иван Басков 
Арбитражный управляющий

Дмитрий Попков
Банк «Траст»

Михаил Сачёв
Уральское СРО арбитражных

управляющих

Наталья Васильева 
АБ «Бартолиус»

Альфия Иванова 
Судья АС ПО



Строительные споры: 
как бизнесу добиться
справедливости

#СИЛАПРАВА

Николай Кандикудряков-Тигранн
МССЭ

Эльмира Гильманова 
Судья АС ПО

Любовь Кузнецова
ПАО «ГМК «Норильский никель»

Петр Юртов
 ПАО «Татнефть» им. В. Д. Шашина



#СИЛАПРАВА

Ведущие специалисты в области права и строительства выступили с докладами,
направленными на помощь бизнесу в достижении справедливости в сложных
ситуациях. 
Начали обсуждение с детального разбора стандартов доказывания в
строительных спорах. Подчеркнули важность сбора и представления
доказательств, соответствующих установленным критериям достоверности и
допустимости. Обсудили сальдирующее обязательство и как оно возникает в
строительной практике. Привели примеры из реальной судебной практики,
показывающие, как суды подходят к вопросу определения окончательных
обязательств сторон после завершения строительства. Рассмотрели случаи,
когда суды вмешиваются в договорные условия, если они нарушают принципы
добросовестности и справедливости. Также были обсуждены возможные
последствия нарушения принципа справедливости для обеих сторон договора.  
Участники получили глубокие знания о стандартах доказывания, особенностях
расчета сальдо и важности баланса между свободой договора и
справедливостью.

Евгения Пешкова 
АБ BGMP

Олег Шейкин
Forward Legal



Налоговая реформа 2024

Был рассмотрен ряд ключевых поправок, внесенных в НК
РФ Федеральным законом № 176-ФЗ от 12.07.2024.

Слева направо: Андрей Соломяный (Tax Compliance), Иван Цветков (Tax Compliance), Светлана Михайловская
(Аскона Лайф Групп), Оксана Адян (Холдинг «Руст»), Михаил Бегунов (Tax Compliance)



В рамках сессии спикеры разобрали ряд важных вопросов и проблематик:
1. Как увеличение нагрузки по НДФЛ для получателей крупных доходов влияет на
структурирование сделок и цепочек владения активами?
2. Как подготовиться к изменениям, связанным с повышением нагрузки по налогу на прибыль?
3. Для кого актуален новый федеральный инвестиционный налоговый вычет и как им
пользоваться?
4. Какие изменения вводятся для компаний, применяющих спецрежимы?
5. Кто сможет воспользоваться новыми льготами для IT-бизнеса?
6. Как работает налоговая амнистия за «дробление бизнеса» и какие налогоплательщики
смогут на нее рассчитывать?
Совместно с приглашенными гостями спикерами дана экспертная оценка изменений и их
влияния на бизнес, а также предложены рекомендации по минимизации потенциальных
налоговых рисков.

#СИЛАПРАВА
#СИЛАПРАВА

#СИЛАПРАВА



Споры с иностранными
компаниями в России

Спикеры обсудили злободневные вопросы в этой сфере, ответы
на которые только предстоит найти в практике. В ряде случаев

выступающие высказывали свою критическую позицию и
настороженность в отношении отдельных сиюминутных

решений правоприменителей. 

Слева направо: Андрей Смирных (ПАО «Сбербанк»), Владимир Ярков
(УрГЮУ им. В. Ф. Яковлева), Мария Любимова (ИЦЧП им. С. С. Алексеева),
Виктор Домшенко (АО «Почта России»), Ирина Левина (Яндекс), Егор
Чуклов (СИБУР-РТ)



Основные выводы сессии:
– природа производства по рассмотрению анти-
исковых запретов не тождественна обеспечительным
мерам. Поэтому определение суда по результатам
рассмотрения такого заявления должно исполняться
по правилам о финальном судебном акте. Это имеет
значение при приведении судебного акта в исполнение
в иностранных государствах;

– 14-й санкционный пакет ЕС с запретом на
совершение сделок с теми российскими компаниями,
которые прибегают к механизмам статей 248.1 и 248.2
АПК, стал значимым импульсом использования
арбитражных оговорок для российских компаний;

– практика последних двух лет показывает различные
подходы судов по вопросу извещения иностранных лиц
о ведущихся с их участием споров в России. Есть
случаи, когда суды позволяют непосредственно
извещать сторону и не откладывать рассмотрение
дела надолго. Есть и обратные примеры — когда дело
затягивается на 6 и более месяцев;

– банкротство имущественной массы иностранного
лица в РФ стало данностью для российских юристов. В
свете этого коснулись дела о банкротстве турецкой
компании Gemont Endüstri. Это дело укладывается в
подход, сформулированный в феврале 2024 года ВС
РФ в рамках дела о банкротстве компании «Вествок»;

– завершали дискуссию обсуждением
недействительности сделок, совершенных с
нарушением порядка их заключения по так
называемому контрсанкционному законодательству.
Рассмотрено три возможных варианта правовой
квалификации (статьи 173.1, 10 и 168, 169 ГК). Однако
достаточного объема судебной практики по этой
категории еще не накоплено. 



#СИЛАПРАВА



 Вузы и работодатели: новые
форматы взаимодействия



Сессию открыло подписание соглашения о сотрудничестве между
КФУ и Российским государственным университетом правосудия.
Документ скрепили подписями ректор Казанского университета
Ленар Сафин и руководитель РГУП Владимир Кулаков. После этого
ректор КФУ обратился с приветственным словом к гостям и
участникам сессии.

Стороны договорились о взаимовыгодном партнерстве в части
учебной и научной деятельности, совершенствования и повышения
качества обучения, а также подготовки квалифицированных кадров.
В частности, речь идет о реализации совместных образовательных
программ по подготовке, переподготовке и повышению квалификации
судей и работников судебной системы, научно-педагогических кадров
и специалистов в областях, представляющих взаимный интерес.



Ключевой темой сессии «Вузы и работодатели: новые форматы
взаимодействия» стала необходимость укрепления связи между
образовательными учреждениями и работодателями для подготовки
квалифицированных кадров:
 
1) было отмечено, что работа вузов по подготовке кадров должна
вестись комплексно и включать в себя активное участие
работодателей в деятельности образовательных организаций,
практико-модульное обучение, перенос практических занятий на
площадки предприятий, более активное участие работодателей в
оценке профессиональных программ; 
 
2) вузы активно внедряют новые форматы по взаимодействию с
работодателями: участие работодателей в ярмарках вакансий;
совместная проектная деятельность; преподавание дисциплин в паре
«преподаватель-практик»;  

3) предложены минимально необходимые практические навыки
выпускников юридического факультета: навыки печати и
программирования, финансовая грамотность и умение пользоваться
бухгалтерскими программами (например, 1С), знание основ
практической психологии;  

4) отмечена необходимость введения во ФГОС СПО и ВО требований
к партнерству между вузами и работодателями, разработки мер
поддержки работодателей, участвующих в реализации
образовательных программ, разработки плана взаимодействия
органов государственной власти субъектов Российской Федерации с
работодателями в целях определения потребности в целевой
подготовке кадров; 
 
5) установлено, что, несмотря на тенденцию специализации
юридической профессии, вузы должны давать базовое академическое
образование.

#СИЛАПРАВА



Доверяй, но проверяй:
 контрольно-надзорная

деятельность как диалог
государства, общества и бизнеса



На сессии рассмотрены проблемы законодательного регулирования и
правоприменения контрольно-надзорной сферы деятельности государства, ее
отраслевые особенности и международный опыт, практика реализации
контрольно-надзорной деятельности в условиях моратория на проверки бизнеса.

В связи с тем, что 2018–2027 годы объявлены Десятилетием детства, а 2024 год —
Годом семьи, учитывая значимость совершенствования государственной
политики в сфере защиты семьи и сохранения традиционных семейных
ценностей, а также защиты прав несовершеннолетних, рассмотрели проблемы
реализации контрольных функций государства за соблюдением прав и законных
интересов несовершеннолетних на уровне субъекта Российской Федерации на
примере Республики Татарстан.

Обсудили опыт законодательного регулирования и правоприменения надзорной
деятельности органов прокуратуры Республики Беларусь, а также отдельные
аспекты реализации контрольных функций государства в Республике Беларусь.

Озвучили особенности контрольно-надзорной деятельности в отношении
субъектов предпринимательства в современных условиях ограничений на их
проверки с учетом актуального социально-экономического состояния
Российской Федерации.

Разобрали проблемы регулирования и правоприменения отдельных направлений
контрольно-надзорной деятельности государства, которые реализуются
органами внутренних дел в сферах безопасности дорожного движения, миграции
и оборота наркотических средств, с учетом международного опыта (на примере
Республики Таджикистан).

#СИЛАПРАВА



Обговорили вопросы снижения административных барьеров для хозяйствующих
субъектов в мораторный период, среди которых значимую роль занимают проблемы
регулирования деятельности контрольно-надзорных органов.

Обсудили вопросы и проблемы, характеризующие состояние и перспективы развития
федерального государственного надзора и контроля за исполнением обязательных
требований законодательства Российской Федерации в области обеспечения
санитарно-эпидемиологического благополучия населения. 

По результатам сессии пришли к выводу, что контрольно-надзорная деятельность
государства в целом отвечает современным реалиям социально-экономического
состояния государства, однако требует дальнейшего совершенствования как значимый
элемент государственного управления. Отмечены наиболее важные направления
контрольно-надзорной деятельности, требующие активного совершенствования с
учетом национальной безопасности Российской Федерации, — создание безопасных
условий для реализации прав и законных интересов ребенка, подготовки детей к
полноценной жизни в обществе, защиты детей от факторов, негативно влияющих на их
физическое, интеллектуальное, психическое, духовное и нравственное развитие,
сбережение здоровья и развитие человеческого потенциала нашего государства.
Принимая во внимание динамичное развитие информационно-коммуникационных
технологий и угрозы в этой области, отметили значительную актуальность цифровизации
контрольно-надзорной деятельности государства. Определена целесообразность
интегративных подходов в применении образцов прогрессивных решений контрольно-
надзорной деятельности с учетом международного опыта государств, содействующих
социально-экономическому развитию Российской Федерации.

#СИЛАПРАВА



 Конституционный контроль в
субъектах Российской Федерации:

опыт и перспективы



#СИЛАПРАВА

Участники сессии «Конституционный контроль в субъектах Российской
Федерации: опыт и перспективы» обсуждали вопросы компетенции
конституционных (уставных) советов, юридической силы их решений,
процедуры рассмотрения обращений  и иные актуальные проблемы
конституционно-правового регулирования. Выступающие резюмировали,
что объем работы конституционного (уставного) совета связан с
наличием запроса или обращения, то есть эффективность его
деятельности напрямую зависит от активности субъектов обращения. На
сессии многие выступающие предложили идею наделения
конституционных (уставных) советов полномочиями по
самостоятельному осуществлению конституционного нормоконтроля, не
связанного с заявительным характером. Наделение новых органов этим
правом явилось бы дополнительной гарантией прав и законных
интересов граждан и организаций, способствовало бы
совершенствованию правового регулирования для развития
демократического общества в целом.



Казанские
юридические
школы:
прошлое в
настоящем 
(к 220-летию
Казанского
университета) 



 26 сентября на панельной сессии под названием «Казанские
юридические школы: прошлое в настоящем», посвященной 220-летию
Казанского университета и юбилеям ведущих ученых, обсуждался
вклад представителей научных школ Юридического факультета
Казанского университета в российскую и мировую юридическую
науку. 
   В работе сессии приняли участие представители ведущих учебных и
научных центров Российской Федерации, Грузии, Республики
Узбекистан, работники органов государственной власти и управления
Российской Федерации.
Участники сессии:

обсудили место и роль научных школ в развитии юридической
доктрины, значение идей представителей Казанской юридической
школы в разработке концепции уголовной ответственности
юридических лиц, телеологические и теологические смыслы в
реализации российского права, влияние выпускников Казанского
университета на формирование Уральской юридической школы,
эволюцию Казанских научных школ экологического права,
международного права, финансового права, криминалистики,  
вклад ряда известных представителей Казанских научных школ,
юбилеи которых отмечаются в 2024 году: теории и истории
государства и права -Виктора Михайловича Горшенева, Николая
Степановича Захарова, конституционного права – Виктора
Викторовича Ивановского, экологического права – Владислава
Васильевича Петрова.
подчеркнули важность сохранения информации о выдающихся
личностях и восстановления исторической памяти, так как это
позволяет проследить связь времен, сохранить преемственность и
передать накопленные знания будущим поколениям.
отметили значимость влияния юридических школ на
функционирование юридической практики, указав на то, что в
Казанском федеральном университете будущие юристы получают
необходимые и значимые для их успешной профессиональной
деятельности знания, умения, навыки и специализацию.
констатировали, что Казанская юридическая школа, имеющая
прочные «генетические связи» с другими правовыми школами и
занимающая ключевое место в формировании общего научного
наследия, продолжает генерировать и развивать концепции
«отцов-основателей» школы, не прекращает воспроизводство
научных кадров и сообществ, а также находится в «своей самой
активной жизненной фазе»
внесли предложение издать коллективную монографию,
посвященную признанным Казанским юридическим школам.



#СИЛАПРАВА



XI Симпозиум журнала «Вестник
гражданского процесса» 
Наставничество и преемственность в
становлении нового поколения
процессуалистов

Слева направо: Роман Брюхов (УрГЮУ им. В. Ф. Яковлева), Олег Семенов (судья), Александр
Лазарев (заместитель уполномоченного по защите прав предпринимателей в г. Москве), Наталья

Треушникова (фонд «Путь к Закону»), Айнур Ялилов (Ялилов и Партнеры), Александр Козлов
(Ассоциация выпускников СЮИ-СГАП-СГЮА), Наталья Грешнова (СГЮА), Наталья Сыропятова

(ПГНИУ), Анна Савин-Кровякова (АНО «ИПГиПП»)



Обсудили передовой опыт работы со студентами, реализующийся в
различных учебных заведениях, а также устройство юридических клиник
и механизмы стимулирования работы pro bono. 

Отметили, что практика реализации модельных судебных процессов
(moot court) является перспективной формой обучения и реализации
практикоориентированного подхода в образовании. 

Сформулировали ключевые предложения по интеграции в
образовательный процесс элементов геймификации, направленные на
совершенствование образовательных программ высшего образования.

#СИЛАПРАВА



МАЮК: наука,
аналитика, данные
и исследования на
службе правосудия.
Роль юридического
бизнеса в развитии
права

Айнур Ялилов
МАЮК

Салимхан Ахмедов
СТРИМ

Игорь Смоленский 
Зампредседателя АС ПО
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Владимир Ярков
УрГЮУ им. В. Ф. Яковлева

Даниел Брантес-Феррейра 
Бразильский центр медиации и

арбитража (Бразилия)

Илья Жарский
Veta



 
На сессии «МАЮК: наука, аналитика, данные и исследования на службе
правосудия. Роль юридического бизнеса в развитии права» состоялась
важная дискуссия о том, как юридический бизнес может способствовать
эволюции права и правосудия в условиях быстро меняющегося мира.
Участники подчеркнули, насколько значимыми являются научный подход
и качественный анализ данных для эффективной работы юристов. В ходе
сессии звучали идеи о том, что интеграция науки и практики является
ключом к инновационным решениям, способствующим улучшению
доступа к правосудию.

В рамках сессии был представлен образовательный проект «Академия
МАЮК», реализуемый в партнерстве с оценочной компанией Veta. Этот
проект направлен на повышение качества правовых услуг и создание
новой образовательной платформы для юристов, что, безусловно, будет
способствовать профессиональному росту и развитию отрасли.

Также обсуждали крайне актуальную тему саморегулирования
юридической отрасли. Участники рассмотрели как отечественный опыт,
так и международные практики, что позволило выявить новые
механизмы, которые могут быть адаптированы для улучшения
стандартов и повышения ответственности в юридическом сообществе.

Еще одной важной темой сессии стал вопрос написания правовых
заключений (legal opinion) и уровня их качества. Участники обсудили, как
можно улучшить процесс написания правовых заключений с точки
зрения научной обоснованности и практической применимости в
судебной среде. Это обсуждение стало отправной точкой для
формирования критериев оценки правовых услуг и повышения их
доверия со стороны клиентов и судов.

Таким образом, сессия обогатила участников новыми знаниями и
идеями, которые могут быть полезны для дальнейшего развития
правовой сферы в контексте современных вызовов.

#СИЛАПРАВА



 «Дамоклов меч» бизнеса:
субсидиарная ответственность

Владимир Лебединский
СРО «Экспертный совет»

Кирилл Карпов 
Стрижак и Партнеры

Александр Катков
Novator Legal Group



#СИЛАПРАВА

Это была одна из самых многочисленных сессий. Участники
дискуссии не обошли стороной ни права КДЛ, ни субсидиарку в
отношении конкурсного управляющего, ни даже психологические
аспекты этого явления. В названии сессии использовалось
выражение «дамоклов меч» как обозначение нависшей опасности
в виде субсидиарной ответственности, которая может
реализоваться в любой момент. Доклады спикеров, разбор
различных сложных ситуаций, возникающих при рассмотрении
данной категории дел, позволят кредиторам более эффективно
отстаивать свои интересы, а привлекаемым к ответственности
лицам успешнее обороняться.

Иван Веселов
ALUMNI Partners

Дмитрий Попков
Банк «Траст»

Евгений Суворов
МГЮА



 Интеллектуальная собственность:
тенденции развития

#СИЛАПРАВА

Людмила Новоселова 
Председатель СИП

Алексей Дарков
Verba Legal



#СИЛАПРАВА

  В ходе сессии были затронуты разнообразные аспекты защиты
интеллектуальных прав. Эксперты поделились своими оценками текущего
регулирования в свете актуальной судебной практики в отношении
авторских и патентных прав, прав на товарные знаки. 
 Докладчики предложили подходы к совершенствованию
законодательства и правоприменительной практики по таким вопросам,
как применение специальных знаний при оценке охраноспособности
объектов и нарушений исключительных прав, оценка обозначений с
географическим элементом, основания и порядок оспаривания авторства
и статуса патентообладателя, распоряжение правами в отношении
служебных изобретений. При этом в сфере применения таких
развивающихся технологий, как технологии искусственного интеллекта,
верным подходом является, по мнению экспертов, использование
«мягкого» регулирования и формирование правоприменительной
практики на базе из действующего законодательства.
 В целом эксперты подчеркнули необходимость поддержания баланса
прав и законных интересов различных участников рынка в целях
создания благоприятного делового климата, развития инноваций и
креативных индустрий.

Татьяна Давыденко
ПАО «Группа Черкизово»

Иван Галкин
O2 Consalting

Руслан Ситдиков
Патентный поверенный РФ 

Сергей Калашников
Яндекс



Уголовные риски бизнеса

#СИЛАПРАВА

Слева направо: Дмитрий Удальцов (МКА «Николаев и Партнеры»), Рушан Марданов (судья), Денис Лактионов
(ФПА РФ), Владимир Китсинг (АБ «Китсинг и Партнеры»), Сергей Гревцов (АБ «Бартолиус»), Тимур Тарасов

(СИБУР-НКНХ)



#СИЛАПРАВА
В рамках сессии «Уголовные риски бизнеса» участники обсудили тренды
уголовного законодательства для бизнеса в 2024 году. 

Спикерами были не только адвокаты и юрисконсульт, но и судья
Верховного суда Республики Татарстан, к. ю. н. Рушан Марданов,
который развеял миф о полном отсутствии оправдательных приговоров,
рассказав о своем опыте вынесения оправдательного приговора в
апелляционной инстанции, и призвал адвокатов работать активнее при
обжаловании действий следственных органов на ранних стадиях
предварительного расследования.

Сергей Гревцов, адвокат, партнер АБ «Бартолиус», рассказал об
изменениях в УК и УПК, направленных на либерализацию уголовного
преследования предпринимателей, практикообразующих правовых
позициях, обратил внимание на продолжающийся тренд содержания
бизнесменов и менеджеров в следственных изоляторах, а также почти
полный отказ судов в избрании меры пресечения в виде залога.

Самые обсуждаемые в юридическом обществе и СМИ уголовные дела
этого года осветил Дмитрий Удальцов, адвокат, МКА «Николаев и
партнеры». 

Заместитель начальника управления по правовым вопросам
«Нижнекамскнефтехим» Тимур Тарасов сместил   фокус внимания
слушателей в область деятельности промышленных предприятий,
существующую проблематику и дал рекомендации по минимизации
ключевых рисков. 

Владимир Китсинг, управляющий партнер АБ «Китсинг и Партнеры»,
рассказал   об уголовных рисках в гособоронзаказе: типичных
нарушениях, разобрал судебную практику, позицию защиты и
обвинения, ключевые доказательства, а также поделился
рекомендациями о профилактике уголовных рисков в области ГОЗ.

Модератором сессии выступил вице-президент ФПА РФ, президент АП
Ленинградской области, управляющий партнер КА «Первая адвокатская
контора» Денис Лактионов.

#СИЛАПРАВА





Альтернативные
методы разрешения
бизнес-конфликтов

Слева направо: Илья Плотников (Плотников и Партнеры), Ирина Медведская (адвокат), Алексей
Никольский (FI Group), Елена Ракович (РСПП), Александр Забейда (АБ «Забейда и Партнеры»),

Александр Варварин (РСПП)



#СИЛАПРАВА Обсудили роль медиации в
разрешении бизнес-
конфликтов. Медиация
позволяет сторонам
конфликта преобразовать
проблему в конкретную
задачу, которую можно
решить совместно.
Основное внимание было
сосредоточено на
преимуществах медиации
перед традиционными
методами разрешения
споров. 

Подняли вопрос применения методов форензика, что
может помочь в выявлении и предотвращении
мошенничества, финансовых злоупотреблений и
других видов корпоративных нарушений. Подробно
рассмотрели примеры применения форензических
исследований в реальных бизнес-спорах, как эти
исследования могут существенно облегчить
разрешение конфликтов.

Был рассмотрен вопрос внутрифирменного
урегулирования конфликтов. Спикер подчеркнул
важность системного подхода к созданию и
поддержанию культуры открытого диалога и
взаимного уважения в организации.
Было выступление, посвященное проблеме заказных
уголовных дел в контексте бизнеса. Спикер
проанализировал причины возникновения таких
ситуаций и предложил стратегии минимизации
рисков для компаний



Онлайн-образование для юристов-
практиков: кого, чему и как учить

Слева направо: Максим Семеняко (Адвокатская палата СПБ), Ориана Полуновская (Санкт-Петербургский институт
адвокатуры), Лилия Бакулина (КФУ), Елена Авакян (ФПА РФ), Оксана Величкова (Величкова и Партнеры), Дмитрий

Утукин (Magic Staff)



#СИЛАПРАВА

В современном мире
юриспруденция требует
постоянного обновления знаний и
навыков. Именно поэтому все
больше внимания уделяется
онлайн-образованию для
юристов-профессионалов.
Спикерами были рассмотрены
актуальные требования к
образовательным продуктам для
юристов. Они подчеркнули
важность интерактивных
форматов обучения. Эксперты
отметили, что современный
юрист должен обладать не только
глубокими знаниями в своей
области, но и уметь применять их
на практике. Поэтому особое
внимание уделялось разработке
курсов, ориентированных на
практические навыки. Особое
внимание было уделено тому, как
сделать курс интересным и
полезным для практикующих
юристов, у которых часто нет
времени на длительное обучение.
На мероприятии также
обсуждалась востребованность
онлайн-образования среди
юристов. Эксперты отметили, что
такие курсы становятся все более
популярными благодаря гибкости
графика, возможности учиться в
любое удобное время и в
удобном месте.



XI Симпозиум журнала «Вестник
гражданского процесса» 
Банкротство как
метапроцессуальная материя

Игорь Смоленский
Зампредседателя АС ПО

Виталий Гильмутдинов
Председатель АС РТ



  Юридическое бытие банкротства вполне определяемо как
метапроцессуальное, образующее вовне самостоятельную отрасль
процедурного характера — именно в этом мы видим перспективы
законодательной систематизации. Определено, что процедурность
охватывает контекстуальное пространство закона, которое
становится частью права как его сущностная основа. В этом ее
универсум. И это как нельзя более актуально для современного
законодательства о несостоятельности.
  Определили реперные точки в направлении совершенствования
судебной практики и наиболее перспективные подходы в разрешении
обособленных споров в рамках дел о банкротстве. 
 

#СИЛАПРАВА

Венера Уддина
Судья АС МО

Анжела Потеева
Председатель АС КО



Маркетинг юридической фирмы

Слева направо: Семен Калин (Стрижак и Партнеры), Екатерина Клейменова (Legal Branding), Раиса Абдуллина
(Линия Права), Светлана Михайловская (Аскона Лайф Групп), Евгений Ковалев (РАСО), Диана Мазар (АК «Ковалев,

Тугуши и Партнеры»), Елена Кожевникова ( РАСО)



Обсуждались новейшие технологии и стратегии, которые меняют облик
юридического ландшафта.
Презентовали революционные технологии, которые трансформируют юридическую
индустрию. Обсудили, как искусственный интеллект, большие данные и
автоматизация влияют на повседневную работу юристов. Также были рассмотрены
возможности внедрения чат-ботов и других цифровых инструментов для улучшения
взаимодействия с клиентами. Было выступление, посвященное коммуникациям
внутри юридической фирмы и с внешними партнерами. Обсудили digital-маркетинг
и его применение в региональном контексте. 
Представленные темы охватывали широкий спектр вопросов — от внедрения
новых технологий до построения эффективных коммуникаций и
разработки стратегий.



 Банкротные торги: «Чтобы продать
что-то ненужное, надо сначала

купить что-то ненужное»

#СИЛАПРАВА



По итогам работы сессии «Банкротные торги: чтобы
продать что-то ненужное, надо сначала купить что-то
ненужное», модератором которой выступал директор
СРО «Союз организаторов торгов» Денис Ершов, были
рассмотрены статистические показатели и выявлена
тенденция к снижению количества банкротств компаний
вследствие пандемии, СВО, внедрения институтов
медиации и реструктуризации долгов [Кирилл Ноготков
(NOVATOR Legal Group), Андрей Смирных (Сбербанк).
В числе практических вопросов обсуждались:
возможность продажи имущества должника в
процедуре банкротства при наличии уголовного ареста
[Наталья Ершова (Доброторг)]; необходимость
реформирования действующей системы торгов, в том
числе посредством предоставления кредиторам
большей свободы при утверждении порядка продажи
имущества должника [Илья Шевченко (судья АС СПБ)];
целесообразность отказа от публикации сведений в
субботнем выпуске газеты «Коммерсантъ», который
отсутствует в свободном доступе и не выполняет задачу
по информированию широкого круга лиц [Павел
Замалаев (Замалаев и Партнеры)]; возможность
расширения круга участников торгов за счет
привлечения финансов физических лиц через создание
инвестиционных фондов [Евгений Суворов (МГЮА)];  
важность соблюдения требований закона при
проведении торгов на примере наиболее
распространенных ошибок, допускаемых
арбитражными управляющими и организаторами
[Тимур Насретдинов (Центр дистанционных торгов)].



#СИЛАПРАВА

 Искусственный интеллект и
LegalTech в юриспруденции

Екатерина Свищева
ВЭБ.РФ

Дамир Салахов
Яндекс

Алексей Минбалеев
МГЮА



О том, чего ждать от AI в юридической
практике, чего хотят юристы, о проблемах
работы с AI и путях их решения рассказала
Дарья Торопова, старший менеджер по
развитию Doczilla: «Ключевые области
использования ИИ для юридических задач —
драфтинг документов, анализ рисков,
обработка входящей документации и
подготовка ответов, подготовка резюме по
нормативной документации и судебной
практике».

Участники отметили значимость тезиса Алексея Минбалеева, заведующего кафедрой
информационного права и цифровых технологий МГЮУ им. О. Е. Кутафина, профессора,
эксперта РАН, д. ю. н., об учете развития технологий всего направления LegalTech при подготовке
и реализации образовательных программ

Дмитрий Окунев, руководитель LegalTech-направления Smart Engines,  принял участие в сессии
и представил комплексный взгляд на применение искусственного интеллекта в юридической
практике от лица технического специалиста, а также подчеркнул: «Следует обратить внимание
на то, что все, что относится к ИИ, это инструменты для увеличения производительности:
больше, быстрее, точнее. Сочетание существующих ИИ-агентов, выполняющих
узкоспециализированные задачи (например, проверка подлинности или финансовый анализ
документов юридических лиц), и LLM-агентов, обеспечивающих работу с текстовой
информацией, позволит создать новый класс решений, который сильно увечит
производительность юристов.»

Дмитрий Окунев
Smart Engines

Дарья Торопова
Doczilla

В ходе дискуссии участники рассмотрели
международное и отечественное регулирование
искусственного интеллекта и LegalTech,
законодательные инициативы, проблемы и
перспективы развития, опыт LegalTech-кластера
в Татарстане, а также современные требования
к юристам и чему необходимо обучать
подрастающих специалистов.



О развитии и практическом применении
больших языковых моделей в работе
юристов рассказал Кирилл Заневский,
управляющий директор — начальник
управления «Проектный офис»,
генеральный директор ООО «Сбер Лигал»:
«Появление больших языковых моделей
открыло перспективы для создания
интеллектуальных помощников для
юристов, одним из которых является
GigaLegal, созданный на основе GigaChat и
обладающий такими навыками, как
фактологически верный ответ на
юридический запрос в режиме диалога,
уточнение ситуации клиента и генерация
документов по описанию в свободной
форме.

ИИ стал спутником современных юристов. Опытом ООО «Яндекс» в применении и создании
продуктов с использованием искусственного интеллекта, потребностях компаний поделился
Дамир Салахов, руководитель направления сопровождения регуляторных инициатив в сфере
IP/IT ООО «Яндекс»: «И в России, и за рубежом все больше компаний не только
экспериментируют с ИИ-решениями в юридической функции, но и создают собственные
продукты для внутренних и внешних клиентов.  Проведенное исследование среди юридических
департаментов крупных компаний свидетельствует о том, что юристы готовы использовать ИИ в
работе как вспомогательный инструмент».

Екатерина Свищева, модератор,
директор Правового блока группы
ВЭБ.РФ, к. ю. н.,  подвела итоги сессии и
отметила высокую значимость
проводимой работы коллег. В настоящее
время юристы заинтересованы не только
в упрощении, стандартизации своей
работы и передаче рутинных задач
новым технологиям, а готовы шагнуть
вперед и приобретать новые знания и
навыки, связанные с искусственным
интеллектом и LegalTech. 

Кирилл Заневский
Сбер Лигал

В своем выступлении Елена Аношкина, основатель юридического агентства «Аргументъ»,
отметила: «Искусственный интеллект уже существенно влияет на юридическую сферу. Это
ускоряет процессы и повышает доступность юридических услуг, но также порождает множество
рисков. В настоящее время особое внимание уделяется вопросам возможной
правосубъектности ИИ и его роли в юридических решениях, что вызывает активные дискуссии
среди экспертов



 Уголовно-правовая защита
бизнеса: процессуальные и

процедурные вопросы

Слева направо: Рустам Губайдуллин (Ялилов и Партнеры), Сергей Егоров (ЕМПП), Айдар Ишмуратов (судья),
Артур Большаков (Большаков, Челышева и Партнеры), Сергей Дякин (ZKS)



   На сессии «Уголовно-правовой защиты бизнеса: процессуальные и процедурные
вопросы» были затронуты одни из самых чувствительных вопросов, связанных с уголовным
преследованием:
   Сергей Егоров — адвокат, управляющий партнер ЕМПП, выступил по теме проблем
гражданского иска в уголовном деле.
   Сергей Дякин — адвокат, партнер ZKS, рассказывал о «стратегиях защиты при обвинении
в экономических преступлениях», про минимизацию рисков.
   Рустам Губайдуллин — адвокат, партнер «Ялилов и Партнеры», осветил актуальные
аспекты работы по уголовным делам, связанным с уклонением от уплаты налогов, их
соотношением с налоговыми проверками. 
   Модератор сессии — адвокат Артур Большаков — говорил об ошибках в коллизионной
защите, о прениях сторон.
   Слушатели имели исключительно редкую возможность задавать вопросы судье
Верховного суда Республики Татарстан, к. ю. н. — Айдару Рафаэлевичу Ишмуратову,
который по ходу выступлений делал точные и ценные замечания, корректировки и
комментарии.

#СИЛАПРАВА



Недвижимость: актуальные
проблемы судебной практики

#СИЛАПРАВА

Слева направо: Вадим Стариков (Forward Legal), Татьяна Волкова
(зампредседателя АС АО), Виталий Петрушкин (зампредседателя АС ПО),

Екатерина Бадулина (ФНП), Денис Шашкин (Шашкин и Партнеры)



#СИЛАПРАВА

На сессии «Недвижимость:
актуальные проблемы судебной
практики» судьи и юристы
поделились самыми свежими
новостями из мира
юриспруденции. 
Екатерина Бадулина поделилась
сведениями, что Татарстан вышел
в лидеры по росту нотариально
заверенных сделок по передаче в
собственность других лиц жилых и
нежилых помещений. 
Денис Шашкин рассказал о роли
научного заключения в судебном
процессе.
Вадим Стариков поднял
актуальную во все времена
проблему принципа единства
судьбы земельного участка и
объекта недвижимости. 
Живая дискуссия разгорелась во
время выступления арбитражных
судей Татьяны Владимировны
Волковой и Виталия Анатольевича
Петрушкина, которые раскрывали
особенности развития судебных
доктрин в сфере оборота
недвижимости и специфики
земельных участков.



Страховое право: новые веяния
и проблемы

Слева направо: Андрей Корельский (КИАП), Мария Краснова (КИАП),
Алексей Поляков (Сбербанк), Сергей Романовский (судья ВС РФ в отставке)



#СИЛАПРАВА

Были обсуждены  важные темы, касающиеся текущих вызовов и тенденций
в страховой индустрии. Спикеры представили подробный анализ роста
количества страховых случаев, связанных с пожарами. Они раскрыли
предпосылки и причины увеличения частоты пожаров, отметив влияние
климатических изменений, старения инфраструктуры,  недостаточного
контроля за соблюдением противопожарных мер, и особое внимание было
уделено БПЛА-атакам. Спикеры подробно обсудили угрозу атак
беспилотных летательных аппаратов (БПЛА) на нефтеперерабатывающие
заводы (НПЗ) и другие крупные промышленные объекты.
Участники получили ценную информацию о текущих проблемах в страховой
отрасли и узнали о практических шагах, которые могут предпринять для
снижения рисков и улучшения качества предоставляемых услуг.



#СИЛАПРАВА

XI Симпозиум журнала
«Вестник гражданского

процесса» 
Альтернативное разрешение

споров в странах БРИКС

Даниел Брантес-Феррейра
Бразильский центр коммерческого

арбитража (Бразилия)

Денис Латыпов 
ПГНИУ

Томас Аджай 
Арбитр и консультант по ADR (Индия)



Выявили, что альтернативные способы разрешения споров становятся все
более популярны в странах БРИКС. В связи с постоянным процессом развития
и совершенствования законодательства об альтернативных способах
рассмотрения гражданских дел в России на современном этапе существует
потребность в изучении опыта правового регулирования в этой области в
зарубежных странах с целью возможного использования положительного
опыта в российском праве, что и было реализовано в рамках настоящей
сессии. Участники дискуссии обсудили основные проблемы и передовой опыт
Китая, ЮАР, Индии и России в сфере альтернативного разрешения споров и
определили ключевые направления рецепции передового опыта

#СИЛАПРАВА

Асхат Кузбагаров 
Северо-Западный филиал РГУП

Лео Торренс 
Арбитражная комиссия Гуанчжоу (Китай)

Вильям Манга Мокофе
Верховный суд Южной Африки (ЮАР) 



 Юридические рейтинги и их
роль в деятельности фирм

Слева направо: Арсений Клаз (Эксперт Бизнес-Решения), Екатерина Свищева (ВЭБ.РФ),
Екатерина Клейменова (LegalBranding), Евгений Ковалев (РАСО), Алексей Отраднов (Право.ру),

Алина Тумасова (Регионсервис), Александр Московкин (Российская Газета)



Были обсуждены ключевые темы, касающиеся влияния рейтинговых оценок
на работу юридических компаний и корпораций. Спикеры поделились своим
опытом и взглядами на этот важный аспект современного правового рынка.
Обсуждался вопрос значимости рейтингов, премий и конкурсов для
юридических фирм и корпораций. Спикер объяснил, какую пользу могут
принести подобные мероприятия, начиная от повышения репутации и доверия
со стороны клиентов до привлечения лучших специалистов и расширения
клиентской базы. Подробно обсудили  критерии оценки, используемые для
составления рейтинга, включая масштаб реализуемых проектов, их
финансовую эффективность, инновационный потенциал и вклад в устойчивое
развитие. Побеседовали о методологии составления рейтинга и основных
показателях, по которым оценивались компании, а также получили
практические советы по использованию результатов исследований в
своих интересах.

#СИЛАПРАВА



#СИЛАПРАВА

 Круглый стол: Разговор без мантии

Сергей Митрафанов 
АБ «Бартолиус»

Виталий Петрушкин 
Зампредседателя АС ПО

Тимур Гиззятов
Судья АС РТ



#СИЛАПРАВА

Ляйсан Ахмедзянова 
Судья АС РТ

Сергей Груздев
Судья Мосгорсуда (в отставке)

Анна Львова

Владимир Самсонов 
Судья АС ПО



Семейное и наследственное право

#СИЛАПРАВА

Слева направо: Юлия Мясникова (МКА «Николаев и Партнеры»), Айсылу Гильмутдинова
(судья), Игорь Кузнец (FTL Advisers), Павел Якушев (судья), Алина Лактионова (Митра),

Гульнара Беглова (ЮФ «Ялилов и Партнеры»)



#СИЛАПРАВА

Обсуждались важные аспекты планирования преемственности и
разрешения семейных споров. Было выступление, посвященное личному
фонду как инструменту для структурирования и передачи личных и бизнес-
активов. Рассмотрели преимущества использования личного фонда, таких
как защита активов и упрощение процесса наследования. Говорили о
сложностях, возникающих при решении вопросов опеки над детьми, когда
родители проживают в разных странах. Приводились примеры из
международной практики, где рассматривались случаи похищения детей
одним из родителей и вывоза их за границу. Рассмотрели правовые
механизмы, доступные для разрешения таких споров, включая Гаагскую
конвенцию о гражданских аспектах международного похищения детей.
Речь зашла и о делах об установлении и оспаривании отцовства, и о
случаях, когда суд может в таких требованиях отказать в интересах
ребенка.
Сравнивали различные инструменты планирования преемственности.
Спикер представил сравнительный анализ личных фондов, закрытых паевых
инвестиционных фондов (ЗПИФ) и фондов в Объединенных Арабских
Эмиратах (UAE Foundation). Обсудили преимущества и недостатки каждого
инструмента, а также привели примеры их использования в различных
юрисдикциях. Этот анализ помог участникам выбрать наиболее подходящий
инструмент для их конкретной ситуации.



Беларусь — ваш бизнес-партнер.
Страновой потенциал и правовые
аспекты работы в юрисдикции

Слева направо: Максим Лашкевич (Grata Belarus), Александр Корсак (Grata Belarus),
Дмитрий Вильтовский (Grata Belarus), Ольга Рогач (Великий Камень), Павел Клебанов 

(RTL Alliance)



На сессии были проанализированы основные аспекты гражданского процессуального
законодательства Белоруссии: размеры госпошлин в судах общей юрисдикции и арбитражных
судах; подсудность; требования к пророгационному соглашению; особенности исполнения
решений экономических судов Белоруссии на территории РФ и судов РФ на территории
Белоруссии; порядок признания решений третейских судов РФ на территории Белоруссии.
Обсудили законодательство Белоруссии, регулирующее криптодеятельность, порядок
осуществления операций с криптовалютой и расчетов. Ознакомились с действующими
операторами криптоплатформы, операторами обмена криптовалют, организаторами ICO.
Информационные системы операторов криптоплатформ обеспечивают возможность купли-
продажи токенов и их обмен на другие токены, разрешена организация иных сделок с токенами
(например, дарение), но функционал отсутствует. 
Также изучили правовой режим Индустриального парка «Великий Камень», структуру его
управления, налоговые и таможенные льготы, приоритетные направления деятельности.
Резидентом парка можно стать при соблюдении трех условий: 
1. Деятельность осуществляется на территории парка. 
2. Проект соответствует основным направлениям деятельности парка. 
3. Размер инвестиций в реализацию проекта должен составлять не менее 5 млн долларов США.

#СИЛАПРАВА



Антимонопольное регулирование 
в 2024 году

Слева направо: Павел Кошманов (УФАС по Саратовский области), Ренат Валиахметов (УФАС по Республике
Татарстан), Андрей Розенталь (замначальника УФАС по Республике Татарстан), Алексей Кириллов 

(судья АС РТ), Айдар Султанов ( Пепеляев Групп)



В рамках сессии обсудили вопросы антимонопольного права в сфере экологии,
рекламы, а также картельные иски прокуроров.  За девять месяцев 2024 года в
регионе возбудили 103 дела из-за нарушений законодательства о рекламе. За
весь прошлый год их было 155, в 2022 году — 143. Рассмотрено было 109 дел, в
результате в январе-сентябре антимонопольная служба выдала 81 предписание,
из которых было исполнено 62. 

Татьяна Волкова 
Зампредседателя АС АО



#СИЛАПРАВА

Комплаенс как неотъемлемая
часть управления бизнесом

Слева направо: Айдар Туфетулов (КФУ), Аниса Мазитова (СИБУР), Елена Патрашова (МТС), Сергей Таут
(Пепеляев Групп), Елена Каримова (ПАО «Камаз»), Дурмишхан Афхазава (ЮФ «Ялилов и Партнеры»), Иван

Цветков (Tax Compliance)



Ключевые тренды комплаенса
Автоматизация и горячая линия в
компании
Управление рисками и их
минимизация

Основные темы обсуждения:

В рамках сессии обсуждены: 
1)  мнения о необходимости решения
задачи стимулирования участия
организаций в противодействии
коррупции, в частности, принятие на
государственном уровне конкретных мер,
направленных на стимулирование
хозяйствующих субъектов предпринимать
меры по противодействию коррупции;

2) в связи с завершением действия
Национального плана противодействия
коррупции на 2021—2024 годы:

предложить включение указанных выше
предложений в проект Национального
плана противодействия коррупции на
2025—2028 годы;
учесть в проекте Национального плана
новые реалии и векторы
государственной политики в сфере
противодействия коррупции:
суверенизация комплаенса, повышение
эффективности противодействия
коррупции в сфере государственного
управления, акцент на гособоронзаказ,
имущественная ответственность за
коррупцию, учет прогресса в
технологическом инструментарии
коррупционных правонарушений и
средств контроля (цифровизация,
диджитализация), антикоррупционная
экспертиза ЛНА.



3) предложения для эффективной реализации комплекса компетенций:
Современные условия требуют внедрения на предприятиях
эффективных инструментов, которые минимизируют юридические,
экономические и репутационные риски и способствуют
установлению устойчивых и справедливых деловых отношений.
Среди этих инструментов комплаенс в настоящее время является
наиболее эффективным и влиятельным.
Рекомендуется, чтобы профессия «комплаенс-офицер» (или
«менеджер по соблюдению требований») была включена в
классификатор профессий на национальном уровне. Эта
профессия напрямую связана с внутренним/внешним контролем
деятельности организации, распределением определенных
трудовых функций и компетенций, присущих системе комплаенса.
Предлагаем разработать Национальную программу
государственной поддержки внедрения комплаенса малыми и
средними предприятиями на 2025–2030 годы и принять ее в
качестве закона. Эта программа должна включать
государственные меры по внедрению комплаенса в малом и
среднем бизнесе в вышеуказанных приоритетных областях.

#СИЛАПРАВА

Полагаем, что принятие вышеперечисленных мер способно оказать
серьезное стимулирующее воздействие на субъекты
предпринимательской деятельности для принятия мер
антикоррупционного характера, что позволит эффективно
содействовать выполнению задач, определенных в Национальном
плане противодействия коррупции.



XI Симпозиум журнала «Вестник
гражданского процесса»

Исполнительное производство



Изучение современных проблем исполнительного производства способствует
повышению эффективности исполняемости судебных решений, что, в свою очередь,  
находится в прямой корреляции с лояльностью населения к органам судебной и
исполнительной власти. Существующая повестка в данной сфере и разработка
концепции предопределяют необходимость доктринального и практического
осмысления вектора развития, который стал основным лейтмотивом данной сессии.
Разработаны предложения для изменения существующей Концепции совершенствования
и развития системы принудительного исполнения в Российской Федерации на период до
2030 года.

#СИЛАПРАВА

Максим Нурмиев
судья ВС РТ

Надежда Стуликова
судья АС СО

Владимир Ярков
УрГЮУ им. В. Ф. Яуовлева 

Елена Стрельцова
МГЮУ 

им. О. Е. Кутафина

Денис Фильченко
ВГУ

Альберт Ибятуллин
ГУ ФССП

Асхат Кузбагаров
РГУП



Ответственность руководителей
и учредителей бизнеса

Азат Ахметов 
Orchards

Виталий Ульянов 
АБ «Бартолиус»



#СИЛАПРАВА

На сессии обсудили тему про ответственность руководителей и учредителей
бизнеса. Эта тема за последние десятилетие обрела актуальный характер, и
связано это с тем, что развивается практика раскрытия корпоративной вуали,
привлечения к субсидиарной ответственности. Также отмечалось, что тенденция
привлечения к уголовной ответственности тоже имеет место, и достаточно подробно
были проанализированы статьи УК РФ, по которым чаще всего привлекают к
уголовной ответственности руководителей и учредителей бизнеса, подвергнув
анализу актуальные подходы, формируемые в рамках судебной практики.

По результатам сессии пришли к выводу, что на законодательном уровне
необходимы изменения по тем обозначенным проблемным вопросам, которые
были предметом обсуждений и дискуссий. Отдельные вопросы требуют своего
разъяснения со стороны Верховного суда Российской Федерации. 

Людмила Подосинникова
Диктатура Закона

Салимхан Ахмедов
СТРИМ

Тимур Уразаев 
А2К Лигал



Дебаты: Налоги в банкротстве: мы
делили апельсин…

#СИЛАПРАВА

Алексей Шаров
АВЕРТА Групп



«Мы делили апельсин, много нас, а он один». Именно эта строчка отлично
охарактеризовала проблемы, которые обсуждали на сессии по налогам в банкротстве на
Казанском форуме. Естественно, не обошлись без обсуждения механизма «Королевская
вода» (взыскания налоговой задолженности с зависимых лиц по ст. 45 НК РФ) и налога на
сверхприбыль. По мнению экспертов, финансово-экономическое исследование,
заключение эксперта/специалиста являются одним из эффективных инструментов при
разрешении споров с ИФНС на любом этапе их возникновения

Михаил Успенский 
Parallax

Галина Акчурина 
KEPT

Максим Стрижак
Стрижак и Партнеры

Лилия Абдрафикова 
Судья АС РТ

Иван Басков
Арбитражный управляющий 



Корпоративное право: что ждет впереди

Слева направо: Наиля Сафаева (судья), Юлия Могиленко (АО «Реестр»), Сергей Ковалев 
(КА «Ковалев, Тугуши и Партнеры»), Тамаз Хабази (МКА «Николаев и Партнеры»), Елена Часовских (УК «Портфельные

инвестиции»), Андрей Орлов (Регионсервис), Ильдар Хабибуллин ( А2К Лигал)



Модерировал сессию Сергей Ковалев, управляющий партнер КА «Ковалев, Тугуши и
партнеры». Сергей не оставил без комментария или вопроса ни одно из
выступлений. 
Юлия Могиленко из АО «Реестр» четко и взвешенно изложила возможности
регистраторов по использованию новых интересных инструментов и возможностей, в
частности: регистрация эмиссий реестродержателем, выпуск специальных категорий
привилегированных акций, обеспечение исполнения обязательств в сделках с
ценными бумагами с использованием условного депонирования (эскроу). 
Елена Часовских из УК «Портфельные инвестиции» подробно раскрыла правовые и
бизнес подходы к структурированию активов с использованием паевых фондов. 
Тамаз Хабази из МКА «Николаев и партнеры» осветил последние тенденции по
выходу иностранцев из российского бизнеса и нюансы согласования сделок
Правительственной комиссией. 
Принявшая участие в сессии судья 11-го апелляционного арбитражного суда
высказала свое профессиональное мнение в части ряда последних решений ВС РФ
по корпоративным спорам, что было важно для всех участников рынка, так как суды
являются «точкой отсчета».
Один из последних подходов судебной практики в связи с исключение участника
ООО развил Ильдар Хабибулин из «А2К Лигал». 
И завершил работу сессии Андрей Орлов из «Регионсервис», дав свою оценку
перспектив развития корпоративного права в России. 

#СИЛАПРАВА



#СИЛАПРАВА

 Судебное представительство и
литигация

Александр Маслов 
Войнов, Маслов и Партнеры

Наталья Васильева
АБ «Бартолиус»



Обсуждались важные аспекты работы адвоката в суде, управление процессом и
качество правосудия. Рассмотрели менеджмент в контексте судебного
представительства. Основное внимание уделялось управленческим ошибкам,
которые могут привести к проблемам в проектах, таким как отсутствие четких
целей, стратегии и плана реализации, неэффективные коммуникации и дисбаланс
интересов участников. Рассмотрели особенности представительства в Верховном
суде Российской Федерации. Приводилась статистика удовлетворенности жалоб в
суде, а также процессуальные действия участников дела после назначения даты
слушания. Обсуждали порядок проведения судебного заседания в Верховном суде,
включая проверку полномочий, возможность участия через видеоконференцию,
доклад председательствующего, выступление сторон и стадию вопросов.
Обсуждалось удорожание судопроизводства, качество правосудия, судебные
расходы и экспертиза. Также рассматривались изменения в законодательстве,
касающиеся внесения поправок в Гражданский процессуальный кодекс РФ, и
признание утратившей силу части четвертой статьи 16 Федерального закона «О
государственной судебно-экспертной деятельности в Российской Федерации».
Были затронуты темы повышения госпошлины как меры качества правосудия и
ожидания/реальности в этом вопросе. Обсуждение каждой из тем вызвало
оживленную дискуссию и обмен мнениями, что способствовало лучшему
пониманию сложных аспектов судебного представительства и литигации.

#СИЛАПРАВА

Руслан Иксанов
Татюринформ

Борис Башилов 
Башилов, Носков и Партнеры 

Сослан Каиров 
Митра

Максим Шенцев
ВЭБ.РФ



 Совещание главных редакторов
ведущих юридических журналов

#СИЛАПРАВА

Слева направо: Ильдар Бегишев (КИУ), Ляйсан Валеева (КФУ), Елизавета Громова (ЮУрГУ), Светлана Праскова (БГУ),
Даниел Брантес-Феррейра (Бразильский центр медиации и арбитража (Бразилия), Ольга Кузнецова (ПГНИУ), Павел

Арефьев ( НЭБ Elibrary.ru) 



2022 год был ознаменован для российской науки масштабным
переосмыслением не только системы присвоения ученых степеней, но и
формированием новых правил игры для всей научной периодики, в том
числе и юридической. Указанные обстоятельства стали отправной точкой
для проведения настоящей сессии. В рамках мероприятия обсуждались
современные проблемы наукометрии, издательской этики, плагиата,
соавторства, переиздания трудов и содействия молодым ученым в
опубликовании результатов исследований. 
Подведены промежуточные итоги и сформулированы дальнейшие векторы
развития юридической периодики, учитывающие потребности ученых,
редакций и издателей, направленные на создание комфортной научной
среды.



Управлять нельзя продать: вопросы
управления проблемными активами



На сессии обсудили основы успешного управления активами в банкротстве;
базовые стратегии: дефолтную и о восстановлении платежеспособности;
проблемы и риски реструктуризации.
Также были рассмотрены вопросы управления проблемными с/х активами, на
основании чего сделан вывод о том, что для эффективного управления сложными
проблемными активами требуется два условия: 
1. Привлечение к аудиту и антикризисному управлению активом отраслевого
специалиста. 
2. Активная (проактивная), адекватная, конструктивная позиция залогового/
главного кредитора, оперативность принятия и/или согласования им решений по
запросам арбитражного управляющего.  
Ознакомились с авторской концепцией «отраслевого банкротного офиса»,
предусматривающей создание офиса, специализирующегося на экспертном
сопровождении процедур банкротства и антикризисном управлении в отдельных
отраслях экономики. Такой «отраслевой» подход к работе с проблемными
активами в банкротстве с неизбежностью увеличит долю реабилитационных
процедур поскольку работа отраслевых специалистов офиса завязана прежде
всего на доскональное знание рынка соответствующей отрасли и всех
потенциальных покупателей/инвесторов.
На конкретном кейсе изучили процедурные вопросы по признанию иностранного
банкротства в Израиле как способ возврата активов.

#СИЛАПРАВА



Международное право в условиях
глобальной трансформации:
региональная интеграция и

межрегиональное взаимодействие 



На сессии обсудили широкий спектр вопросов, касающихся современных вызовов для
международного права в контексте интенсификации интеграционных процессов в регионах
мира, а также сближения интеграционных объединений различных регионов.
 
В рамках общей темы сессии особое внимание уделили проблемам деятельности
международных организаций и «групп интересов» — таких как Азиатско-Тихоокеанское
экономическое сотрудничество, БРИКС, Евразийский экономический союз, Шанхайская
организация сотрудничества.
 
Обсудили актуальные проблемы деятельности международных судебных и квазисудебных
учреждений, в том числе Суда Евразийского экономического союза, Международного
трибунала по морскому праву и универсальных договорных органов по правам человека, а
также влияние судебной практики на развитие доктрины международного частного права и
региональные модели международного судебного контроля.
 
Рассмотрели вопросы односторонних ограничительных мер, также известных как «санкции»,
в том числе их влияние на современное международное право.
 
Уделили внимание вопросам международного обычного права, в частности, проблемам
концепции настойчиво возражающего государства, а также вопросу о существовании
региональных императивных норм международного права.
 
Обсудили проблемы отдельных отраслей международного права в условиях глобальной
трансформации, в том числе международного права прав человека и права международных
договоров. Затронули особенности и перспективы международно-правового сотрудничества
в сфере труда, миграции, экологии и финансов.
 
По результатам сессии пришли к выводу о необходимости дальнейшей интенсификации
интеграционных процессов в рамках Евразийского экономического союза с участием
Российской Федерации, дальнейшего развития международно-правового сотрудничества
России на уровне БРИКС и ШОС.
 
Решили, что принцип сотрудничества государств как один из основных принципов
международного права должен развиваться в контексте учета национальных интересов,
признания многополярности международной экономической системы, приверженности
инклюзивному росту и взаимовыгодному сотрудничеству.
 
Сделали заключение о главенствующей роли международного права в процессах интеграции
и необходимости укрепления этой роли.

#СИЛАПРАВА

#СИЛАПРАВА
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МАСКОТ КМЮФ —  
Кмюфик

Кмюфик происходит из знатного рода кота ученого —
известного персонажа из произведений русского поэта,
драматурга и прозаика Александра Сергеевича Пушкина. 

 Кмюфик — выпускник юридического факультета
Казанского университета, молодой юрист новой
формации: проактивен, мотивирован, нацелен на успех, в
тренде современного рынка. Его главная цель — стать
высококлассным экспертом юриспруденции, для
достижения которой он постоянно развивается, много
читает, посещает форумы, изучает новые форматы работы. 
  Кмюфик — современный юрист, поэтому всегда стильно
одет. Любит размышлять за чашкой кофе о праве, о
реализации новых проектов, ценит жизнь, занимается
спортом, правильно питается, увлекается фотографией,
любит проводить время с друзьями

Кот ученый является потомком Кота казанского, ставшего
героем исторических преданий и легенд, фольклорных
сюжетов. Он ведет свою родословную с XVI века и наделен
титулом «Кот казанской, ум астраханской, разум
сибирской». 



До встречи на 
КМЮФ-2025!

26–27 сентября 2024 года
Казань, КФУ — ИТ-парк им. Башира Рамеева
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Альбом фотографий КМЮФ 2024

Запись пленарного заседания 
КМЮФ-2024

Запись банкротных сессий
 от 26 сентября 2024 г.

Запись банкротных сессий
 от 27 сентября 2024 г.

XI Симпозиум журнала “Вестник
гражданского процесса” - фото
и видео
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